



# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 24 DE ABRIL DE 1789.

---

*Varsovia 19 de Marzo.*

Dícese que los Condes de Rzewuski y Malachowski, Staroste de Sandomir, pasarán como Enviados de la República, el 1.º á Stockolmo, y el 2.º á Dresde.

No pierde la Dieta de vista el desasosiego de Ucrania. Sostiene su temor la memoria de las crueldades cometidas allí en 1768, quando el nombrado Zelezniak, Cosaco Zapor y vasallo de Rusia, entró en Polonia al frente de muchos foragidos de su nacion, y publicó en todas las Iglesias de Rito Griego un Manifiesto con fecha del 26 de Junio, atreviéndose á firmarlo con el nombre de la Emperatriz. En él mandaba exterminar á todos los Polacos y Judios; y unidos los Cosacos con algunas tropas Rusas degollaron efectivamente á quantas personas cogieron que no eran de aquel Rito. Forzaron las puertas de la ciudad de Uman, pasaron á cuchillo á los hombres y á las mugeres, y arrojaron á los niños en pozos que quedaron cegados con sus cadáveres. Extendióse esta carnicería por toda Ucrania, donde perecieron 2000 Polacos. Algunas amenazas imprudentes de recurrir al mismo medio han movido ahora la desconfianza, aumentándose el recelo con las noticias que se reciben de aquel pais; al qual ha enviado la Junta de guerra varios Regimientos de Infantería y Caballería de Polonia y Lithuania, con un tren considerable de artillería. Otros cuerpos militares están en marcha para el mismo destino.

*Viena 24 de Marzo.*

Por un Decreto Imperial del 16 del corriente se prohíbe, hasta nueva orden, la extraccion del tabaco en hoja de Hungría, Galitcia y de todos los Estados hereditarios, permitiéndola únicamente por los puertos de mar francos.

Los emigrantes Turcos, que han llegado al Bannato desde el principio de la guerra hasta ahora, componen un número de 11,859 personas, conviene á saber 6177 hombres y 5682 mugeres, y han sido repartidos en los distritos de Iliria, Torontale y Temeswar. Además de mucho dinero han traído consigo 894 caballos, 67 potros, 3667 carneros, 1727 bueyes, 67 cabras y 194 cerdos. Es mucho mayor el número de emigrantes llegados á Esclavonia, Croacia y Transilvania.

Se-

Segun cartas de Moldavia subsiste el Gran Visir en Ruschuk ; y en Valaquia se junta un Exército Turco.

Libre ya la navegacion del Danubio entran en Semlin muchos transportes con harina , heno y madera. Cerca de Neusaz se ha restablecido el puente de barcas.

*Hamburgo 20 de Marzo.*

Para enterarse de las verdaderas causas de la revolucion política acaecida últimamente en Suecia , se insertará aquí el siguiente extracto de una carta de Stockolmo.

„Por el artículo 48 de la forma de Gobierno adoptada en 1772 se quitaba al Rey la facultad de declarar la guerra sin conocimiento de los Estados; pero el artículo 45 le autorizaba á proporcionar al Reyno la paz y seguridad , principalmente contra fuerzas extrangeras y enemigas , bien que con la cláusula de no levantar subsidios para la guerra sin anuencia de la Dieta. Fundado en este principio constitucional juzgó el Rey indispensable para su seguridad y la del Estado armar el año último una esquadra y enviar un Exército á Finlandia. El sigilo y diligencia de dichos preparativos fuéron tales que causáron admiracion aun en aquellas Naciones que tienen la mayor extension de recursos , pues apenas podrian igualar semejante celeridad. A las ventajas que debian sacarse de esta actividad y secreto se opuso repentinamente la conducta de varios Oficiales de graduacion , que exáminando la legitimidad de la guerra quando tenian las armas en la mano para hacerla , se dirigieron para presentar sus quejas á la misma Potencia contra la qual habian ido á pelear. Acometido el Rey de una parte por esta resistencia , y de otra por los Dinamarqueses prontos á invadir sus Provincias meridionales , esforzó su valor y actividad ; y firme en medio de esta reunion de peligros , de los cuales algunos le amenazaban personalmente , le vimos tranquilizar los ánimos , conciliar la prudencia con la severidad , cortar inteligencias cautelosas , regresar á Suecia , sosegar la Capital , recorrer las Provincias , apagar en ellas las chispas del incendio , infundir el mayor entusiasmo en los pueblos , y armar 20<sup>00</sup> voluntarios en 6 semanas. Hallándose en los últimos confines de Warnia supo que 40<sup>00</sup> Daneses se acercaban á Gothenburgo con esperanzas de que algunos habitantes favoreciesen sus intentos de sorpresa ; monta á caballo y solo con dos personas llega á las puertas de la plaza , manda prender á los traidores , arenga al vecindario y le pone las armas en la mano , asegura la defensa de la Ciudad , pide socorros , le sirven con un zelo igual al suyo , entabla negociaciones , halla auxilios y obliga á los enemigos á embarcarse. = La situacion crítica del Estado hacia precisa la convocacion de la Dieta ; y no dudaba el Rey que el peligro que amenazaba á la Suecia sirviese para impedir todo debate , fixando las medidas de aquella Junta. Con efecto desde el primer dia se reuniéron á S. M. el Clero , el pueblo , los labradores y parte de la Nobleza ; pero el mayor número de esta clase adoptó otras máximas , no encubriendo su desconfianza ni sus designios.

Varias sesiones del Orden Equiestre se pasaban en discursos vehementes y en averiguaciones sobre algunos escritos anónimos, que estaban ya olvidados; y la Dieta detenida en sus tareas por las dilaciones que de propósito oponían los Nobles perdía irreparablemente el tiempo á vista del riesgo, de las esquadras y de los Ejércitos enemigos; de suerte que podría suceder llegasen á las puertas de Stockolmo ántes que la Junta privada deliberase lo que debía. Finalmente el desagrado del Rey, y el descontento de las 3 Ordenes llegó al extremo por los insultos que al Conde de Levenhaupt, Mariscal de la Dieta, hicieron algunos individuos de la Nobleza. Dexó este la Presidencia de aquel cuerpo y pidió justicia al Rey por la afrenta hecha á su dignidad y al Trono, cuyo plenipotenciario era en la junta de los Estados. Transfirióse S. M. á la Dieta del 17 con la representacion del Mariscal, firmada por otros nobles testigos del insulto, y pronunció un discurso vehemente en que despues de manifestar la situacion peligrosa del Reyno, y la necesidad de resolver con unanimidad y sin pérdida de tiempo sobre todos los objetos presentados á las 4 Ordenes de la Monarquía, dió muchos elogios al Clero, al vecindario y á los labradores, mostrando al mismo tiempo quan poco satisfecho se hallaba de algunos Miembros de la Nobleza, y con su acostumbrada eloqüencia habló de la conducta escandalosa, de la ambicion desmedida de ellos, de quanto aborrecian á su Real Persona, de sus procedimientos opuestos á los verdaderos intereses del Estado, y de sus proposiciones contrarias á los principios constitucionales del Reyno. No olvidó los alborotos que movian en sus juntas, los ultrages hechos al Mariscal de la Dieta, y la falta de respeto que en esto habian cometido contra el Trono. Concluyó despidiéndolos y encargándoles enviasen una Diputacion al Conde de Levenhaupt para disculparse. En vez de obedecer á las órdenes Reales cometió la Nobleza nuevos excesos, no dando oídos sino á su enojo y á sus fines particulares. Entónces fué quando los demas cuerpos de los Estados enviaron una Diputacion solemne al Rey para suplicarle pusiese fin á la inaccion y turbulencias de la Dieta; y S. M. cediendo á su solicitud, á las circunstancias, y al peligro comun, se vió obligado á mandar arrestar á unos 30 individuos del Orden Equiestre, que eran los motores de las dilaciones de la Dieta, la qual recobró actividad desde aquel punto.“

*Francfort 26 de Marzo.*

**E**l Príncipe Poniatowski, que sirve al Emperador, ha partido de Viena con una crecida comitiva para Varsovia.

Reyna en las fronteras de Licania una epizootia, que desde el invierno ha causado tales estragos en aquellos países que se cuenta haber perecido 6723 entre bueyes y caballos.

Por noticias de Constantinopla del 10 de Febrero consta que se trabaja dia y noche en la armería y arsenales de aquella Capital. El Capitan Baxá, que está en gran favor, dirige la construccion de 200 barcas cañoneras iguales á las que usan los Rusos. Se conducirán en na-

vios de línea hasta la embocadura del Nieper. Parece que el Almirante Otomano tiene resuelta una empresa arriesgada, y que no ha perdido la esperanza de recobrar la Criméa.

*Lóndres 4 de Abril.*

**Mr.** Beaufoy propuso en la Cámara baxa el 24 del mes último presentar un *Bill* para que se señale una fiesta anual y solemne de accion de gracias en memoria de la Revolucion de 1688 y del *Bill* de Derechos; observando este Vocal que ni la *Gran Carta*, ni los antiguos fueros de la Nacion, ni el derecho de subsidios delegado al Parlamento impidiéron la tiranía de Henrique VIII; ni los juicios por *Jurados* precaviéron las iniquidades de Jefferies y otros Jueces en los reynados de Carlos II y Jacobo II; y que solo los principios de la Constitucion establecida como ley en tiempo de Guillermo III alcanzaron á consolidar los fundamentos de la libertad política, sin la qual es necesariamente precaria la libertad civil. Admitióse con general aplauso esta proposicion.

Acaba de ser elegido individuo de la Sociedad de artes, manufacturas y comercio Mr. de Calonne, Contralor general que fué de Real Hacienda en Francia.

Se aumenta cada año el consumo de carbon en esta Capital. En su conduccion aquí y otras Ciudades marítimas se ocupan anualmente de 400 á 500 embarcaciones tripuladas con muchos marineros, computándose en 500 personas las que se emplean en este tráfico y navegacion. El año de 88 entraron en Lóndres 770,795 *chaldrons* de carbon para su abasto, cuyos derechos subiéron á 306,718 libras. A no ser los vientos contrarios del mes de Noviembre, y los yelos de principios de Diciembre que impidiéron la llegada de otras embarcaciones, hubiera sido mucho mayor la entrada de este género.

Las noticias recibidas por el último paquebot de nuestras islas de América expresan que en la de S. Christóbal apenas se cogarán este año arriba de 100 barricas de azúcar, siendo el término medio de su cosecha 170 barricas. En la Antigua habrá la mitad de lo que produce los años regulares, y lo mismo en las demas colonias. Lo propio acontece con el algodón, que en algunos parages producirá la mitad y en otros el tercio de su producto regular.

Se ha sabido por el navio Guillermo Pitt, recién venido de la India, que el Coronel Murgrave y el Regimiento 76 de Montañeses de Escocia desembarcaron en Calcuta sin mas contratiempo que la pérdida de un soldado, acaecida casualmente en el viage.

La toma de posesion que hizo el Lord Cornwallis del país de Gontur, ha sido en fuerza de un Tratado concluido con el Subach de Decan en 1765. Las rentas de aquella comarca están arrendadas á los Zemindares en 1500 libras esterlinas. = La carestía de arroz en las Provincias de Sylet y Decca llegó á tal punto que 700 Indios perecieron de hambre; pero sobreviniendo luego copiosas lluvias se restableció la abundancia.

Tambien se han recibido noticias de la nueva Colonia de Bahía Botánica por la embarcacion el Príncipe de Gáles, uno de los transportes que fuéron con los reos á aquel establecimiento. El Comodoro Philipps, Comandante de dicha expedicion, mandó cortar árboles y construir barracas para los nuevos colonos. Los naturales del pais hicieron al principio esfuerzos para impedir se fixasen allí, pero habiendo los nuestros disparado algunos cañonazos desde las líneas, contuvo su fuego á los isleños. Sin embargo internándose mucho en los bosques tres Ingleses fuéron degollados por los salvages. Otros 40 murieron en el viage, y nacióron 42 niños. De los animales que llevaban, solo prosperan los cerdos y las gallinas. A la salida de dicho navio, que fué el 15 de Julio de 88, ya quedaba cultivado algun terreno, habiendo esperanzas de buena cosecha de trigo y cebada. Como no se halló agua en Bahía Botánica se resolvió en un consejo tenido por los Oficiales de los buques dirigirse á la bahía de Jackson.

Acaba de publicar el pintor Joseph Booth, retratista, una obrita en que da cuenta de una invencion muy singular, á la qual ha puesto el nombre de *Arte polygráfica*. Consiste en copiar qualesquiera quadros con colores al oleo, y multiplicarlos segun se quiera sin alterar en nada el original, y saliendo las copias tan exáctas que se requiere mucho conocimiento para distinguir las de él. Algunos quadros pintados de este modo 12 años hace prueban la permanencia de sus colores; de suerte que este invento es respecto á la pintura, lo que es el grabado al dibuxo, y la imprenta á la escritura.

*Aviñon 31 de Marzo.*

El dia 28 del presente hubo en esta Ciudad un alboroto popular, causado por la carestía de granos. El Duque de Crillon y Mahon, que de vuelta de su viage de Roma para España se hallaba aquí, informado de los desórdenes que cometia el pueblo robando los granos de los almacenes públicos, y los repuestos que para su subsistencia tenian acopiados algunas Comunidades, pasó inmediatamente á los sitios en que era mayor el alboroto y desorden, y consiguió con su autoridad y discursos que se sosegase el motin, convirtiéndose los gritos de la sedicion en aclamaciones. El Duque de acuerdo con el Vice-Legado estableció en el mismo dia Compañías Urbanas, mandadas por los Nobles y por algunos Oficiales experimentados que patrullasen continuamente, con lo qual se restableció la tranquilidad pública ántes de anochecer, obedeciendo los que habian robado los granos la orden que mandó publicar el Vice-Legado para que lo restituyeran; lo que executáron exáctamente y sin ruido.

El Duque de Crillon ántes de salir de esta Ciudad recibió en las Casas consistoriales una corona de laurel y oliva con la inscripcion siguiente: *Victor rebellionis pacator patriae*. Despues de la salida del Duque la Ciudad ha establecido una guardia perpetua de Milicia Urbana con el nombre de Voluntarios de Crillon, que lleva por divisa una escarapela encarnada en el ojal de la casaca.

*Roma 1.º de Abril.*

En Consistorio secreto que celebró S. S. ántes de ayer mañana, en el Vaticano, participó al Sacro Colegio la muerte del Rey de España Carlos III, mandando se hiciese un sufragio por su alma. Luego comunicó á los Purpurados la exáltacion de Carlos IV al trono de aquella Monarquía, encareciendo sus Reales y grandes prendas.

Despues creó y declaró Cardenales Presbíteros de la S. R. I. á Monseñores Antonino de Sentmanat y Cartella, Patriarca de las Indias; Francisco Antonio de Lorenzana, Arzobispo de Toledo, ámbos á presentacion del Rey de España; Ignacio Busca, Arzobispo de Emesa, Gobernador de Roma; Victorio Costa de Arignano, Arzobispo de Turin, propuesto por S. M. Sarda; Luis de Laval de Montmorenci, Obispo de Metz, por el Rey de Francia; Manuel de Avesperg, Obispo de Passau, por el Emperador; Esteban Borja, Secretario de la Congregacion de Propaganda; y el Marques Tomas Antici, Ministro del Rey de Polonia, á nómina de este Soberano; últimamente creó y declaró el Sto. Padre Cardenal en el órden de Diáconos á Monseñor Felipe Campanelli, Auditor de S. B. En seguida preconizó varias Mitras de la Christiandad.

Está nombrado para llevar las birretas cardenalicias á los nuevos Emos. Sentmanat y Lorenzana D. Francisco Publicola Sta. Croce, Camarero secreto supernumerario del Papa.

El 29 del mes último por la noche falleció en esta Capital el Emo. Francisco Cornaro á los 69 años ménos 4 meses de edad, y á los 11 de Capelo.

*Merón de la Frontera 28 de Febrero.*

El 16 de este mes celebró esta Villa en su Iglesia mayor de S. Miguel solemnes exêquias por el alma del Sr. D. Carlos III, concurriendo á ellas el Ayuntamiento, Cuerpos eclesiásticos secular y regular, Familiares del Sto. Oficio, y demas clases distinguidas del numeroso pueblo. Dixo la oracion fúnebre el R. P. Fr. Juan de Estrada, Monge Gerónimo en su Real Monasterio de Ntra. Sra. de Gracia de la Ciudad de Carmona.

*Gerona 26 de Marzo.*

En los dias 22, 23 y 24 de Febrero se celebró en esta Ciudad la solemne Proclamacion de nuestro augusto y Católico Monarca el Sr. Don Carlos IV con gala, iluminaciones, carros alegóricos, máscaras, bayles públicos, y otras diversiones acomodadas al genio de estos naturales. La primera tarde se sirvió en las Casas consistoriales un exquisito refresco á nuestro Prelado, Cabildos Eclesiásticos, Dignidades, Nobleza, Militares y personas de distincion convidadas por el Ayuntamiento para presenciar el primer acto de la Proclamacion. El segundo y tercero dia dió el Ayuntamiento comida y cena abundantes á los presos de las Reales cárceles, que les sirviéron dos Capitulares. Levantó el Real pendon, por ausencia del Regidor decano D. Joseph de Oliveras actual Corregidor de Alcalá la Real, el vice-decano D. Antonio de Alberti en calidad de Alferez mayor. La lucida y numerosa comitiva, el innumerable gen-  
tío

tío que de todas partes acudió á esta función , y el buen órden y quietud que se observó , colmáron el gusto de todos , y sirvió de particular satisfaccion al Ayuntamiento.

Este cuerpo hizo el 19 de Enero en la Catedral solemnes exêquias en sufragio del alma del Sr. Rey D. Cárlos III. Celebró de Pontifical el Ilmo. Sr. D. Tomas de Lorenzana , Obispo de esta Ciudad. Cantó la misa la Capilla de la música de dicha Sta. Iglesia , y dixo la oracion fúnebre el R. P. Fr. Alberto Vidal , Lector Jubilado del Convento de Menores Observantes. La tropa de su guarnicion apostada á las inmediaciones de la Iglesia hizo los honores fúnebres.

Asimismo los Gremios de este pueblo , agradecidos á las distinguidas mercedes que recibieron de la mano benéfica del mismo Soberano , celebráron el 4 de Febrero en la Iglesia de PP. Menores solemnes exêquias , á que concurrió el Ayuntamiento. Dixo la oracion D. Gabriel Casanova , Presbítero , y Exâminador Sinodal de este Obispado.

*Lérida 1.º de Abril.*

**E**l Cabildo de esta Sta. Iglesia en reconocimiento á la Real munificencia del Sr. Rey D. Cárlos III por la ereccion de su nueva magnífica Catedral , decretó en 10 de Julio de 1769 una misa solemne anual con *Te Deum* y rogativas por la felicidad de S. M. , y que despues de su fallecimiento fuese un Aniversario solemne perpetuamente por el descanso de su alma. No satisfecho con el funeral acostumbrado , que celebró concurriendo el Ayuntamiento el dia 6 de Febrero con oracion fúnebre que dixo el Dean de esta Iglesia , añadió otro con la misma pompa y solemnidad el 13 del mismo mes, en que recitó la oracion fúnebre el Magistral de la propia , asistiendo tambien el Ilmo. Sr. Obispo , el Ayuntamiento y Gobernador con la Plana mayor de esta Plaza , Párrocos , cuerpos Religiosos y demas personas de distincion. Decretó dotar 4 doncellas pobres de las 4 Parroquias de la Ciudad , y vestir á 4 pobres de las mismas. Finalmente habiéndose celebrado tres dias de rogativas solemnes , que fuéron el 12 , 13 y 14 de Enero por la felicidad de S. M. reynante y acierto en el gobierno de sus Estados , repitió otra misa solemne con *Te Deum* en accion de gracias por su exâltacion el 23 de Febrero.

*Madrid 24 de Abril.*

**H**abiendo manifestado al Rey el Teniente General Príncipe de la Riccia , que los quebrantos continuados de su salud le han constituido en una imposibilidad total de desempeñar las funciones del empleo de Capitan de la Compañía Italiana de Reales Guardias de Corps , ha tenido S. M. á bien concederle el retiro que ha solicitado ; y en prueba de lo grato que le han sido sus servicios , le ha conferido el grado de Capitan General de sus Exércitos.

Para la vacante de Capitan de la Compañía Italiana se ha dignado el Rey nombrar al Teniente General Marques de Oyra , en consideracion á sus distinguidas circunstancias , y dilatados y buenos servicios.

Commonitorio ó tratado á favor de la antigüedad y universalidad de la Fe



Católica contra las profanas, novedades de todas las heregías: compuesto en Latin por Vincencio Lirinense, y traducido por Fr. Cándido Moral. Un tomo en 8.<sup>o</sup> Esta obra recomendada y deseada, y buscada con vivas ansias desde el año de Christo de 434 en que fué escrita, es de la mayor utilidad para toda clase de personas. En ella se descubren á primera vista la santidad y pureza de la Doctrina Católica con una dulzura, eloqüencia y solidez propias de tan eminente Santo, y se combaten con autoridades y razones poderosas los errores y sofismas de los hereges. Para mayor satisfaccion de los literatos se ha reimpresso por órden del Supremo Consejo de Castilla el texto Latino segun la edicion Romana de 1731, y por último se añade como por apéndice una breve disertacion escrita por el traductor sobre la conformidad de la doctrina del Lirinense con la de S. Agustin. — Tratado del mejor uso de la lectura de las historias. Un tomo en 16.<sup>o</sup>, compuesto por un Monge de S. Benito. La utilidad y ventajas de esta obrita, aunque de poco volumen, se hacen patentes desde luego por una abundancia de reglas seguras que contiene, con las que se enseña lisa y llanamente el modo de leer con provecho, y de entender con facilidad los puntos y pasages mas oscuros que se encuentran en las historias, asi Sagradas y Eclesiásticas como profanas. Se hallará el 1.<sup>o</sup> en la Sacristía de la Parroquia de S. Martin; y se dará el texto Latino separado ó unido al Castellano, y la disertacion del mismo modo; y el 2.<sup>o</sup> en dicha Sacristía, y en Valladolid en la Portería de S. Benito el Real.

Memorial literario de Enero, parte 1.<sup>a</sup> Se hallará en las Librerías acostumbradas. Contiene la introduccion del año, y el plan de un suplemento á esta obra periódica: extracto del capitulado y ordenanzas del Licenciado Garcí-Lopez de Chinchilla que manda S. M. se observe en el Señorío de Vizcaya: diseccion anatómica del cadáver del Obispo de Calahorra: cartas del General de las tropas Inglesas á D. Luis de Velasco, y respuesta de este hallándose de Gobernador en el castillo del Morro: discurso sobre los duelos: poesías en elogio del Sr. Rey D. Carlos III &c.

Guia de la Grandeza, para el cumplimiento de los dias y años de los Excmos. Sres. Grandes de España en este año de 89: por D. Gerónimo de Zúñiga y Bracamonte. Véndese en la Librería de Herrera, carrera de S. Gerónimo.

Oracion fúnebre que, en las solemnes exêquias celebradas el 4 de Febrero por el alma del Sr. D. Carlos III por la ciudad de Cartagena, dixo el M. R. P. Fr. Manuel de S. Joseph, Historiador y Difinidor general de los Carmelitas Descalzos. Véndese en la Librería de Francisco Fernandez, frente á S. Felipe.

Efeméride de las honras y sentimientos hechos en la ciudad de Sevilla por la muerte del Sr. D. Carlos III; descripcion del túmulo &c. La escribió D. F. J. D. C. H. Se hallará en la Librería de Escribano, calle de las Carretas.

Plan de los precios á que se ha vendido la fanega Castellana de granos en el mes de Marzo último, con distincion de ellos desde primero, mediado y fin del mismo, en los pueblos y partidos que se expresan, segun los estados que han remitido los respectivos Corregidores y Alcaldes mayores. Se hallará con los anteriores en la Librería de Francisco Fernandez, frente á S. Felipe.

Los subscriptores á la coleccion de trages de las Ordenes Religiosas y Militares de todo el mundo se servirán recoger el quaderno 10.<sup>o</sup>, que contiene las Religiosas primitivas de Oriente y las Maronitas, en casa de Sancha, á la Aduana vieja; donde se admiten subscripciones á dicha obra. — El Antenor, parte segunda y última, por D. Pedro Montegon, autor del Eusebio, en casa del mismo Sancha.